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长春奥普光电技术股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                          

 编号：2024-03-001 

投资者关系活动

类别 

 

 特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

现场参观  

□其他  

参与单位名称及

人员姓名 

华安证券  张帆  陶俞佳  邓承佯   

海通证券  张幸  肖隽翀 

华西证券  陆洲  林熹             

润晖资本  潘峮 

立格资本  李学来  

路博迈    王舒磊             

时间 2024 年 3月 14 日 

地点 公司三楼会议室和腾讯会议 

上市公司接待人

员姓名 

董事会秘书：沈娟         财务总监：徐爱民 

证券事务代表：周健       财务部经理：田光宗 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

问答环节： 

1.公司提到的半导体加工设备是什么？ 

禹衡光学的光栅尺可以配套半导体加工设备，包括晶圆搬运、

切割、封测等设备。以前半导体加工设备基本上都是国外垄断

的，现在国内半导体设备需求非常迫切。 

2.半导体的光栅尺和工业母机的精度是什么样的量级？ 

精度上来说差距很大。现在国内工业母机领域能做到批量配给



数控机床的，应该只有禹衡光学。而半导体设备对光栅尺精度

的需求又上了一个量级。 

3.2023 年下半年看来长光宇航的营收是稍微弱了一些吗？ 

长光宇航现在主要的业务领域还是在军工和包括航空航天，这

方面去年以来还是受到了大环境的影响，增速有所减小。 

4.公司以前发展方向在航天，现在要往航空发展，是不是偏民

用的会更多了？ 

民用方向应该说是未来的一个市场。我们在这方面，相当于在

原来技术基础之上向民品方向布局。但是这部分相对来说门槛

较低，竞争是比较激烈的。 

5.高端产品能够做到什么样的体量规模？公司有规划吗？ 

光栅编码器，现在整体上的目标是主攻高端品，把工业母机和

半导体这两个领域争取下来。单从光栅尺增长的情形来看，22

年在 21 年的基础上翻了一倍，23年增长也超过百分之一百。

工业母机领域，我们有成熟的技术、批量的供货能力、产能技

术各方面都没有问题，就是看国产替代的进度。半导体领域，

现在还处于研发阶段，但毕竟有一定的研发基础，研发方面有

突破的话，半导体市场还是非常可观的。 

6.请介绍一下碳纤维这块的业务？ 

长光宇航的碳纤维业务主要是通过自己的树脂配方，来对原丝

做一些加工成型方面的业务。长光宇航的优势在于：树脂的配

方是独家的工艺；另外，因为应用于航空航天的结构件、功能

件，形状都非常复杂、性能要求高，长光宇航的模具设计、仿

真分析及成型工艺都是处于领先的水平。 

7.碳纤维这块在卫星领域来讲，后面会往低轨方面走吗？ 

长光宇航航空航天方面的产品是给总体配的。只要对材料有要

求、只要能用到碳纤维结构，我们就可以做。具体往哪个方面



应用，还是取决于总体。 

8.关于碳纤维的降价，公司有没有这方面的压力？ 

碳纤维这两年降价，对长光宇航这块的业务来说是原材料降

价。原丝的价格降下来之后，对长光宇航来说，成本是降低了

的。而产品端由于基本上都是订单式的研制项目，原材料对公

司最终产品的价格没有太大的影响。 

9.公司披露过光学玻璃的车灯市场，现在有什么进展或者是怎

么样规划的？ 

公司的光学玻璃近两年新开发出来的一个汽车车灯市场，现在

量比较小，但从去年的情况来看，也是增长的。因为我们的

k9 玻璃一直是面向民品市场的，下游客户提出了这个需求，

我们的生产能力、技术储备也能够做这方面的事情。 

10.光机所张所长新上任对公司提出了哪些新的要求？ 

奥普光电作为长春光机所唯一控股的上市平台，光机所未来如

果有成果转化或者技术的产业化，奥普会是很重要的一个环

节；另外我们的前身是光机所的试验工厂，虽然现在是上市公

司，但依然肩负试验工厂的责任和使命。因为长春光机所这几

年科研合同额增长是比较快的，我们作为试验工厂的发展速度

还是没太跟上所里的脚步，所以从这个角度，光机所也给我们

提出来了一些要求，包括队伍的建设、工艺技术的提升、批产

能力的建设，这也是我们今年的一项重要任务。 

11.请问下如果要往更高端工业母机或者半导体设备做更多的

研发，全靠自己之前的技术团队积累还是有引入人才的计划？ 

引进人才这件事肯定是常态化的，有合适的人才肯定要用。但

是禹衡光学目前来看技术队伍还是比较稳定的。因为中国第一

台工业编码器就是禹衡做出来的，团队和技术是有传承的。当

然现在也在不断的从外面找这方面人才补充到团队里面来。 



12.编码器这块的产能是否满足需求？ 

禹衡光学现有的是柔性生产线，可以根据订单情况随时进行调

整，能够满足市场需求。 

13.未来几年长春光机所有没有一些相对明确的新的方向或者

新的产品？ 

航空航天这块从这几年趋势来看，量会越来越大。未来这块批

产是目前我们已经明确的一个方向。因为现在基本做的是单件

小批量，但是未来可能好多个项目都有批产的需求。 

附件清单（如有） 无 

日期 2024 年 3月 14 日 

 


